

Appel à candidature pour un financement de thèse

« Contribution à une géographie du numérique »

Financement : ARC 5 Région Rhône-Alpes « Cultures, Sciences, Sociétés et Médiations »

(IMPORTANT : ce financement a toutes les chances d'être validé mais ne sera définitif qu'après le vote des élus le 19 juin.)

Inscription : Université Jean Monnet de Saint-Etienne. Université de Lyon

Rattachement : École doctorale 483 Sciences Sociales

Directeurs : Thierry Joliveau (Université Jean Monnet de Saint-Etienne) et Éric Guichard (École nationale supérieure des sciences de l'information et des bibliothèques).

Thématique : Les développements récents du web sont de plus en plus marqués par les questions d'espace : cartographie, géolocalisation, territorialisation. L'objectif général de la thèse sera de contribuer à comprendre et analyser cette dimension géographique grandissante de l'internet au sens large (jusqu'à ses applications de téléphonie mobile), à deux niveaux. D'abord en mettant en place une approche méthodologique pour comprendre à différentes échelles les logiques d'organisation et de repérage géographique des dispositifs techniques de l'Internet (réseaux, routeurs, sondes, data centers ...). Ce volet de la recherche se fera au plus près des projets de métrologie de l'Internet et des projets d'aménagement numérique. Un deuxième volet portera sur la compréhension des modes d'appropriation, de parcours et de description de l'espace qui se construisent sur le Net via des outils comme OpenStreetMaps, GoogleEarth, Foursquare, Twitter, ou d'expériences artistiques et de jeux qui sollicitent la géolocalisation. Le ou la doctorant/e s'intéressera ici à la manière dont, à travers des échanges et des communautés de pratiques autour des cartes faites par les internautes ou d'activités dont la spatialité est importante, peuvent se (re)créer des représentations territoriales. Ce second fait, lui aussi en pleine exploration, est étroitement lié à la construction possible d'une culture géonumérique (qui peut y participer ? Quels savoir-faire permettent de la définir ? En quoi se nourrit-elle de la culture de la spatialité ?, etc.)

Profil : Le ou la candidat/e est idéalement de formation géographique ou sciences sociales, avec un fort intérêt pour les questions de spatialité, de métrologie et du numérique. D'autres profils pourront être considérés : ingénieurs/informaticiens ou étudiants de formation scientifique avec une curiosité affirmée et des compétences en sciences sociales, artistes ou professionnels du numérique désireux de traduire et de mettre en perspective leur expérience dans le cadre d'une thèse (sous réserve de disposer d'un Master)

Délai : Les réponses sont attendues pour le 20 juin, de manière à organiser une sélection avant examen par la commission du doctorat de géographie-aménagement-urbanisme et audition à l'École Doctorale du 8 au 10 juillet 2014.

Contact : thierry.joliveau@univ-st-etienne.fr